

La República generosa

El nuevo régimen, que vino a hacer leyes más justas y a hacerlas cumplir, está pecando de demasiado generoso con quien no lo merece.

Funcionarios de los que cobran bien y que boicotean la República mansiva; hacendados (enriquecidos a base de robar montos del Estado y terrenos de propios) que no dan los buenos días a quien, pidiendo trabajo, se muere de hambre, patriotas que se llevan el capital al extranjero; señoritos gándules que ayer saltaron la serena del mango y ya están infringiendo para atraparla; alias caritativos (l) que hacen propaganda retrógrada con dinero oficial...

Toda la odiosa fauna que debió hundirse para siempre, sigue on piá a pesar de todo.

Y aún hay ilustres papanatas que hablan de jurisdicción!

La República se está pasando de generosa y es un grave mal ponerse de puro bueno.

Es preciso que las castas se acoben y que se aprenda, de una vez, para siempre, que no hay más diferencia de hombre a hombre que la inteligencia y la buena fe. No se es noble por tener un perol en campo de gules. La única nobleza es la honrada de bien.

Hace falta llegar pronto a un estado de justicia efectiva, tadeando la jurisdicción... de derecho romano.

La jurisdicción quiere que el gándul avasalle al hombre de bien.

La sana justicia exige que nadie se lleve el pan a la boca sin haberlo ganado. Y a esto hay que ir; peso a quien peso y cueste lo que cueste.

PLÁTICAS

Un proyecto del Alcalde

Moción leída en la sesión celebrada ayer en el Ayuntamiento

El que suscribe, Virgilio Marfías Gutiérrez, Alcalde Presidente del Excmo Ayuntamiento de esta capital, a la Corporación tiene el honor de exponer:

Que previa consulta a las Entidades que representan el Comercio, la Industria, la Propiedad rústica y urbana, Agricultores, Ganadería, así como otras fuentes de riqueza, y acompañado por la Buena fe, luego el deber de cumplir por la representación que circunscribamente ostendo, no sin disculpar antes el atrevimiento que ello pudiere significar, de someter a la consideración de todos los amantes de este mi querido pueblo, el boquete de proyecto, que el buen juicio de los condecorados de las necesidades que por todas partes se sienten con apremio, podrá mejorar con mercedias iniciativas, Venecia ad las dificultades que ansidan surgir, en el plan de obras, mejoramiento de servicios y medios para su realización, que yo os voy a proponer, todo sencilla y modestamente para que así de acuerdo con todos vosotros, podamos atender las justas demandas de la opinión.

El engrandecimiento y progreso de Albacete viene experimentando desde hace un veintena de años, debido a las múltiples y acertadas iniciativas, de las entidades y de los particulares, que con entusiasmo sin límites trabajaron intensamente para conseguirlo, han dado como resultado el ensananchamiento de la población y construcción de edificios, que hace muchos años no nos podíamos imaginar; todo esto, obligado a los Ayuntamientos de aquellas fechas, a emitir primero un empréstito en el año 1916, y más tarde otro segundo en el año 1925, con cuyas inversiones quedaron atendidas en parte las necesidades que en aquel entonces se sentían, haciéndose bien patente la mejora de todos los servicios urbanos, nuevo impulso como lógica consecuencia, de un acelerado impulso en la marcha progresiva de la ciudad, que este Ayuntamiento ha de recoger en los momentos actuales, ya que su situación es idéntica a las anteriores de aquellas épocas, agravada si cabe, por las difíciles circunstancias presentes, que demandan solución inmediata, y en definitiva a ninguna noticia se puede acudir, sino seguir, íntegramente, el mismo trazado en las dos ocasiones citadas, que dejó solucionadas aquellas entidades, y en el ánimo de todos debe estar, el no interrumpir la evidente evolución de nuestra capital.

Tengo que insistir, en que el aumento constante de la población ha determinado una extraordinaria edificación, que tanto en el centro de la ciudad, por su refinamiento y altura, como en las zonas inmediatas por su extensión, y

en los barrios extremos por su distancia, reclama inmediatamente, todos los servicios municipales, cuyo aspecto es tan importante, y los cuales no son posibles atender, con los recursos del presupuesto ordinario del Ayuntamiento.

Para conseguir esto, en servicios tan importantes como son las aguas, alcantarillado, pavimentación, alumbrado, escuelas y cementerio, cuyo mejoramiento de los viejos reclama constantemente de esta Alcaldía, es preciso utilizar recursos extraordinarios, que me obligan a proponer un nuevo empréstito, de las mismas características de los anteriores con las mismas garantías en todos sus aspectos económico, técnico y administrativo.

Teniendo en cuenta el momento de crisis actual, que constituye una de las causas para no mirar con indiferencia esta proposición, de allegar recursos extraordinarios, que contribuyendo a la urbanización, engrandecimiento y saneamiento de la ciudad para la bien general, y mayor renta por los nuevos servicios al Ayuntamiento, resuelva al mismo tiempo y durante un largo período, la crisis del trabajo.

En vista de todas las razones anteriormente expuestas, someto a vuestra consideración el siguiente plan de Obras para el mejoramiento de los servicios con un avance global de presupuesto para los distintos grupos de servicios, que ha de sufrir, como es natural, las modificaciones que se crean necesarias, sin desvirtuar esencialmente el importe global de la operación. Todas estas obras se realizarán por el orden que los intereses generales de Albacete reclaman y con el ritmo económico que la Corporación acuerde.

PLAN DE OBRAS Y MEJORAMIENTO DE SERVICIOS

Primero. Ampliación del abastecimiento de aguas. Comprende, una vez terminada la conducción de agua que actualmente se construye, desde el registro del Puente de Accepción al nuevo pozo de las casas de máquinas en la calle de Juan Guaspí.

A) Instalación de una tubería de impulsión para elevar el agua desde el nuevo pozo receptor construido en la calle de Juan Guaspí al depósito de la calle del Sol, mediante un grupo motor-bomba, que posea hace años el Ayuntamiento y no se ha estrenado.

B) Proyecto de saneamiento de la zona de captación de los ojos de San Jorge, consistente en cubrir las atarjeas de saneamiento y construcción de una casa de captación, de la que parta tuberías existentes y las que se proyecten en el porvenir.

C) Instalación del servicio de aguas potables, por el pronto en unos 8.000 metros lineales de los 18.000 para los que se reclama en las calles y barrios de nueva formación, y ampliación com tuberías de más sección en las construidas que la reclama el buen servicio.

D) Tendido de una nueva tubería de 7.000 metros desde la casa de captación de los ojos de San Jorge hasta el registro del puente de Acoquina.

Según avance del presupuesto global, 500.000 pesetas.

Segundo. Ampliación de la red de alcantarillado.

A) Por las calles y barrios que se haga conducción de agua, y por tanto, en igual extensión.

B) Instalación de veinte elestoros de descarga automática para el mejor funcionamiento de alcantarillado.

Según avance de presupuesto global, 200.000 pesetas.

Tercero. Ampliación de un tercio patio en el cementerio municipal incluyendo la expropiación de terrenos, terreno del mismo, y aumento construcción en el segundo patío. Según avance de presupuesto, 65.000 pesetas.

Cuarto. Pavimentación de calles, en especial aquellas que lo reclaman su mal estado, y las que sirven de unión

Buenos días...

—Recuerda usted nuestro diálogo del otro día, a propósito de los ladrillos de los cunetes de las cavernas?

—Me acuerdo perfectamente de él, y ya advino a dónde va usted a parar, amigo mío. Su sonrisa cruel—no sería usted así; es de buen tono comprenderse del enemigo apaleado—me trasladó a las calles de Hellin.

—Contandente lección para los que se empeñan en echar la culumnia de sus recelos sobre las convicciones del pueblo! ¡Cuántas veces, contemplando codo bordeaban los abismos con la más «algre y confiada» insensatez, se les gritó: «¡cuidado! Ellos, acostumbrados a descombar de todos y de todo, no quisieron oír, frenar un momento, para que aires de reflexión viesen sus ideas desbordadas. Y ya usó, ya usó, ya usó...

—visto—ellos. Llegan a Hellin, cuyo rioto les recibe con significativos subarroses. Pero ellos—una vez más—no quieren oír, no quieren comprender. Y la tormenta descarga. Tormenta «surguradista», padlamós decia, ya que—sin proclamarlos trenos de avisa—caen garrotes de fría alabacete. Garrotes blancos, impecables, que tocan sobre los costillares en fuga una marcha de Wagner...

—¡Salvajismo, autánti! ¡salvajismo, mi buen amigo. Todo eso fúé algo temible, imperdonable. Me ha hecho usted dato tomándole a bronca.

—¿De qué otra manera podía hablar de eso? Hoy me encuentro de muy alegre humor, y lo disculpo todo. Además, creo que «lo de Hellin» tiene todo el valor de un ultimátum que no hay más remedio que atender. Y eso evitad mayores desgracias, desgracias sangrientas. Un garrote, después de todo, es una star.

—Es usted terrible. ¡Aán va usted a decirme que debieron quedar upgradeados!

HACE 61 AÑOS

EL DEBATE

Partido Democrático Republicano Federal de Albacete
Redacción, Imprenta y Admón. San Agustín, 27

Del número del 5 de abril 1927

Don Francisco Javier Mesa, a quien sin duda le son muy sensibles las censuras que recibe uno y otro día de sus antiguos amigos de esta provincia, ha dirigido un comunicado al periódico frontero La Prensa, en el que habla de ingraticudas.

No parece sino que toda su vida la ha pasado haciendo favores, sin tener necesidad de recibir ninguno. ¿Si se habrá legado a crear el antiguo socialista y actual conservador que ha venido al mundo resido con la rica nota de fiscal del Supremo Tribunal de guerra y Marina que ahora ostenta?

Nuestro querido amigo Luis García Hertraz ha sido proclamado candidato a diputado a Cortes por el republican distrito de Almagusa.

A las Juntas, electores del distrito de Almagusa ¡Es cuestión de honor! ¡Rechazad su dignidad y entereza, el dictado de distrito oficial con que pretende mancharos un gobierno sin pudor!

Un don Juan Tenorio moderno, un don Quijote de veinticuatro yerbas, anda hecho un gato en Enero por las calles y plazas de la villa de Madrid, visitando comedias, y arma luego cada zupique con la parienta, que trae escandalizados a los sordos.

¡Dichoso él, y bienaventurado los que nos trajeron ese día!

El Candidato ministerial por Casas (bátese es el señor García Mañá, antiguo demócrata, unitario, desengañado y no sabemos cuantas cosas más. Le damos la enhorabuena.

El estatuto de Cataluña

DEL MOMENTO

Los técnicos de Hacienda consideran impracticable la petición

Se han publicado extractos de los informes que han emitido los técnicos de Hacienda y las de la Generalidad de Cataluña, sobre el aspecto financiero del Estatuto de Cataluña.

Los técnicos de Hacienda dicen que el artículo 28 del proyecto de Estatuto, establece un régimen de cesión total a la Generalidad de las contribuciones territorial, industrial y derechos reales y parcial de las actividades y riqueza mobiliaria.

Compara los datos de la recaudación del año 1930 y el rendimiento de las contribuciones que habrían de cesarse a la Generalidad arroja un exceso de 160.732.017 pesetas de los ingresos recibidos sobre el coste de los servicios que toca a su cargo la Generalidad.

Lamentan los técnicos de Hacienda no estar de acuerdo con sus compañeros de la Generalidad para dar un dictamen unánime, así como no haber podido leer el dictamen de los técnicos catalanes para refutar las observaciones que se les hacen.

El dictamen de los técnicos de la Generalidad dice que disienten de sus compañeros de Comisión en que al aprobar los gastos de la Generalidad no solo hay que tener en cuenta los servicios a que sufre el artículo 33, sino también los que el Estado sufre cuando en forma indirecta en el artículo 11.

Los técnicos catalanes parten del principio de que es decidible el que los pueblos contribuyan a los gastos comunes según su riqueza, lo es más que el Estado preste sus servicios a todos los ciudadanos de un país, proporcionalmente a su aportación al erario nacional.

Según el proyecto de los años últimos ha contribuido Cataluña con el 11,22 por ciento de la contribución territorial, el 26,15 de la industrial, el 22,12 de la de Utilidades, el 18,92 de Derechos Reales, de 20,50 del Timbre y el 30,18 del Alcabala.

Si compartía compañera, la que con el tiempo la vida, su amante esposo, ha fallecido en esta capital.

Al enterarse que se celebró en la tarde de ayer asistió una concurrencia numerosa, en la que estaban representadas todas las clases sociales; que en todo Albacete cuenta con generales simpatías don Pedro Espartero, su distinguida familia, y especialmente los señores don Pedro y don Justo Espartero, don Santiago González, don Enrique Nava y don Justo Espartero.

Descanse en paz la finada y reciba su afligida familia, en particular su apenado hijo, don Justo Espartero. Que finado afectos tiene en esta casa—nuestro mal sentido pésame.

Para ambos sexos

El mismo que, arbitrariamente, hablé el sábado de juicios sociales, escribe el domingo: «Se lanzaron por esas plazas de toros, unas cubiertas «marimachos» que se asignaban la representación de la mujer española», y más adelante: «Se trajó a esas propagandistas feministas a Albicete y se actuó en el mitin con ellas».

Los juicios son bastante más duros que citar el sombrero (un sombrero pequeño) y decir que puede haber maridos que se dedican a menesteres caseros. A no ser que haya por ahí quien crea que tiene cabeza para escribir. Como dice el refrán: el hortelano no pisa.

Tenemos la suficiente discreción para apreciar lo que escribimos y lo que leemos. Con ser más de brecha gorra está que aquello, no es soez ni lo uno ni lo otro.

En las opiniones sobre lo que se le hizo mucho el lugar, el tiempo y... ¡claro está! el criterio del juzgador.

Los que creen Albacete creen que todavía el mundo es joven y las gentes los han de mirar como semidiosas, si leen en un periódico de Madrid lo escrito en provincias no se les va el santo al cielo ni mucho menos. Aquí gritan y hacen aspavientos a saltaderas de que no hay fundeado para ello.

En cuanto a quien dará sus votos, la inmensa mayoría de la mujer española, el tiempo lo dirá. ¡Tan ignorantes hacen a las clases humildes, que son el noventa por ciento, que creen que se van a ir con el viento si no firman pidiendo al tejado del pueblo!

Lo que hace falta en esta que todavía disfruta de privilegios es medida y discreción para no avivar una llama que quiere convertirse en el voraz incendio de Rusia.

Allí, de los señores, el que no percibe en el sustrato nacional, fue porque pudo escapar a tierra extranjera, donde supo de penalidades y miserias.

Todos sabemos de duques convertidos en camarerros de hotel y de alguna princesa que tiene que guarecer la vida, regando un almácan de ropas hechas.

Ojalá y escarmentaran en cabeza de rosa. Anuncian la vuelta de nuestros ricos y al coro de cursilería que les rodea, que nosotros tenemos que no ficuen en razón. También ocurre que, cuando quisieran encerrar a la hora ya lo concuerdan cerradas todas las puertas.

El señor Fabra Ribas trató, entre otras cosas de menor interés, de distintos problemas vitales de nuestra provincia. Dijo que asírán se cultiva bien, pero se vende mal. Albacete figura, como productor de esparto, en España, en el tercer lugar, siendo su esparto indiscutiblemente el mejor de la nación. Advirtió que hay que fomentar en Hellin la industria de la cordelería.

Se ocupó, a renglón seguido, de las maderas y carbones, cuya calidad es bien estimable en la provincia albaceteña, y de la industria cuchillera, viviendo mucho tiempo del fustico caciquismo-cierva.

Por último, en este orden de cosas, habló del problema hidráulico y de la cuestión del vino, indicando el camino para que nuestra viticultura revolviera del modo mejor todo lo que ha de colaborar a la cabeza de las provincias productoras.

El señor Fabra Ribas acaba examinando la cuestión política, contestando con dora frase la actuación de Lerroux y del partido radical, al que calificó de «expedidor de moneda» a las republicanas. Fue aplaudido al terminar su discurso y en distintos párrafos del mismo.

Neurología

Nuestro querido amigo don Pedro Espartero pasó en estos momentos por el cordelero.

En el primer que se celebró en la tarde de ayer asistió una concurrencia numerosa, en la que estaban representadas todas las clases sociales; que en todo Albacete cuenta con generales simpatías don Pedro Espartero, su distinguida familia, y especialmente los señores don Pedro y don Justo Espartero, don Santiago González, don Enrique Nava y don Justo Espartero.

Descanse en paz la finada y reciba su afligida familia, en particular su apenado hijo, don Justo Espartero. Que finado afectos tiene en esta casa—nuestro mal sentido pésame.

Un mitin socialista

El domingo último, como se había anunciado, celebró el mitin socialista el que había de tomar parte el señor Fabra Ribas.

Don José Hernández pronunció un breve discurso, que fue aplaudido.

El señor Fabra Ribas trató, entre otras cosas de menor interés, de distintos problemas vitales de nuestra provincia. Dijo que asírán se cultiva bien, pero se vende mal. Albacete figura, como productor de esparto, en España, en el tercer lugar, siendo su esparto indiscutiblemente el mejor de la nación. Advirtió que hay que fomentar en Hellin la industria de la cordelería.

Se ocupó, a renglón seguido, de las maderas y carbones, cuya calidad es bien estimable en la provincia albaceteña, y de la industria cuchillera, viviendo mucho tiempo del fustico caciquismo-cierva.

Por último, en este orden de cosas, habló del problema hidráulico y de la cuestión del vino, indicando el camino para que nuestra viticultura revolviera del modo mejor todo lo que ha de colaborar a la cabeza de las provincias productoras.

El señor Fabra Ribas acaba examinando la cuestión política, contestando con dora frase la actuación de Lerroux y del partido radical, al que calificó de «expedidor de moneda» a las republicanas. Fue aplaudido al terminar su discurso y en distintos párrafos del mismo.

MEDIOS ECONÓMICOS PARA GARRANTIZAR LA OPERACION QUE SE PROPONE

entre el caso y las zonas edificadas, 100.000 pesetas.

Quinto. Construcción de edificios escolares según plan que se delimitará por la comisión de Instrucción Pública, 100.000 pesetas.

Sexto. Imprevistos, 35.000 pesetas. Total pesetas 1.000.000.

De los proyectos mencionados anteriormente, aparecen aprobados por el Ayuntamiento en sesión celebrada en fecha 16 de noviembre del pasado año de prolongación de la red de aguas potables, prolongación de la red de alcantarillado, y saneamiento de la zona de captación de los manantiales de los ojos de San Jorge, debiendo los restantes ser objeto de un estudio definitivo, tramitación legal y aprobación por la corporación municipal.

	1929	1930	1931
Agüas	285.163'96	238.550'45	271.751'71
Mercedarios	67.859'15	89.937'43	89.102'10
Mantidos	62.895'40	64.378'55	67.178'80
Cementerio	64.962'58	47.816'24	42.938'92
Alcantarillado	44.070'00	37.230'00	42.017'00
	456.741'49	452.032'94	516.986'32

Se demuestra, pues, que para responder de la operación en proyecto que da un remanente de 344.179,32 pesetas, cantidad más que suficiente para garantizar el presupuesto que se trata de poner en marcha, no hay motivo que entorpezca este aumento progresivo.

Expuestas ya los fundamentos del Empréstito que se propone, su aplicación, recursos económicos que lo avallan, los técnicos que sean preciosos y los administrativos que lo garanticen en todos sus aspectos, sólo me resta recobrar de la elevada inteligencia de los señores Concejales las aportaciones de todos ellos que mejoren esta operación, sin insinuar acortadas como otras, e insipidiadas, lo mismo que el escrito presente, en un vehementísimo de labor por la prosperidad del nuestro querido pueblo y mejorar la situación de sus oheas trabajadores, así como de todos los servicios públicos.

con procedimientos que nos lleven a la consecución de estos fines, sin perjuicio para la economía municipal.

Albacete 1 de abril de 1932.

La moción que antecede tiene una importancia grande, y será de gran trascendencia para el pueblo de Albacete que la resolución de todos los problemas que hoy sigue pendientes del Ayuntamiento de nuestra capital...

No lo herir la modestia del señor Martínez Gutiérrez, no olvidemos sus aciertos en la sesión de ayer y los méritos de la moción que lleva su firma.

Con ella a la vista, nuestros lectores apreciarán el paso de gigante que significa para que no se interrumpan el progreso de esta población, sus reformas y mejoras que son cuestión de honor para todo buen albaceteño.